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    摘  要：本文探讨了医学图像处理课程的思路和方法，提出从课程设置、教学实践、就业前

景等三个方面提高医学图像处理教学效果的方法。 

    关键词：医学图像处理  教学实践 

 

 

    作为一门医科院校的工科课程，《医学图像处理》有其自身的优势与劣势，而这门课的对象，

医学院校的工科学生，也同样有着与临床专业学生不同的学习心态及特点。经过多轮的教学，对教

学过程中方方面面的情况不断的探索，将已有的一些经验做一个小结，以期对进一步提升教学效果

有所帮助。 

  从总体来讲，《医学图像处理》是以《数字图像处理》为基础，结合医学院校的特点和教学要

求，以医学图像为处理方向，开展的一门课程。数字图像处理是指将图像信号转换成数字信号并利

用计算机对其进行处理的过程。为了使医学信息、生物医学工程等相关专业的学生能掌握图像处理

方面的知识，以适应于现代科技的发展，我院对本专业开设了这门专业课。通过本课程的学习，使

学生掌握有关医学数字图像处理的基本概念、方法、原理。在院领导的关心和支持下，该课程已建

立了一定的教学系统并正常运行。但是，在之前的教学过程中，各方面还存在很多的问题有待提高

和完善。比如学生没有较强的基础理论知识，听课过程中遇到困难，容易失去学习兴趣，导致不能

掌握专业知识，所以教学方法有待改进；还有，该课程着重于运用，但以前没有任何的实践教学环

节，使学生常常只懂理论，不知道如何应用；另外为了适应于以后的工作，在教学内容里也必须融

入一些当今的发展状况理论、发展趋势介绍以及就业方向的介绍，所以对教学内容必须更新。 

    首先，对于学生基础理论知识有脱节的问题。一方面，将问题反应到教学部门，对整个专业的

课程设计做合理的调整，使《医学图像处理》的前导课程和后续课程充分衔接。另一方面，对所涉

及到的其他课程内容，从学生的角度出发，尽量多做说明，减少学生内容繁多所引起的听课困难，

增强学生的听课兴趣，提高教学质量。 

    其次，对于实践教学方面。从自己做科研的经历以及学生学习的特点来看，如果能将理论运用



于实践，必将极大提高学生学习的积极性。本课程以前没有任何的实践教学环节，使学生常常只懂

理论，不知道如何应用，理解也不深刻。在重新制定教学计划的时候，我增加了课程设计的内容，

并根据学生特点，采取了不同的教学形式。对于2003级，人数比较少，采取在机房统一上机的形

式，使大家可以集中练习，有问题也可以即时提出。同时，也开通了24小时的ftp，实验报告在上

机之前已经上传，使大家可以充分预习，提前做准备，提高上机的效率，也可以随时提交实验报

告，照顾到每个学生的学习差异性。对于2004级，人数比较多，若在机房上机的话，老师分身乏

术，容易流于形式，因此，对于2004级的课程设计，我调整了形式，采取在课程开始时就给出多个

课程设计题目的形式，让同学自由结成小组，按文档攥写、程序设计、总结汇报等方面来分工合

作，调动学生的自主性，自己查资料，学习编程知识，最后在课程结束前，进行总结汇报，由同学

们自己选评委，打分，作为实验成绩。通过这种方式来将理论结合于实践，同学们表现出极大的积

极性，也使各个同学的特点都有了明显的展示，由最后的总结汇报情况来看，增强了学生外部学习

动机，培养了学习兴趣，提高了学生技术应用能力。 

    再次，就业是同学们十分关心的一个话题。经常会有同学发邮件过来，询问本专业或者本课程

对于就业方面的问题。为了适应于以后的工作，在教学内容里也必须融入一些当今的发展状况理

论、发展趋势介绍以及就业方向的介绍。我会经常查询相关方面的咨询，介绍给大家。其实可以把

图像看成二维、三维或者更高维的信号，从这个意义上来说，图像处理是整个信号处理里面就业形

势最好的，因为不仅要掌握（一维）信号处理的基本知识，也要掌握图像处理（二维或者高维信号

处理）的知识。而且，图像处理是计算机视觉和视频处理的基础，掌握好了图像处理的基本知识，

就业时就可以向这些方向发展。目前的模式识别，大部分也都是图像模式识别。在实际应用场合，

采集的信息很多都是图像信息，比如指纹、条码、人脸、虹膜、车辆等等。如果有医学图像处理的

背景，去一些医疗器械公司或者医疗软件公司也是不错的选择。图像处理对编程的要求比较高，如

果编程很厉害，当然就业也多了一个选择方向，并不一定要局限在图像方向。通过一些实际的相关

知识介绍，一是增强了同学们的自信心，投入更多的精力到学习中来，自然能使教学收到更好的效

果；二是拓宽了同学们的思想和视野，引导大家找寻自己发展的方向和目标，从而得以更有效的利

用时间。 

    教学相长，通过教授这门课程，我得到了不少经验，对以后的课程发展及改进也有了进一步的

认识，需要在今后的教学实施过程中来不断加强和完善，使《医学图像处理》课程更好地实现教学

目标，为同学们和学校都带来良好的局面。 
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